Oposición política y movimiento obrero en Tudela en los ultimos años del régimen franquista (1968-1977)

ÍÑIGO PÉREZ OCHOA*

INTRODUCCIÓN

E l'objeto de este trabajo es a investigar tanto las organizaciones como los conflictos políticos y laborales ocurridos en Tudela entre los años 1968 y 1977. El estudio presente se ha encontrado con una serie de dificultades:

En primer lugar, es manifiesta la carencia de fuentes escritas para este período concreto de las organizaciones políticas. Apenas se conserva nada y lo que se conserva aparece desclasificado; en muchas ocasiones sin fecha y con algún tipo de deterioro. Tampoco encontramos demasiada información referente a la vida política y conflictos locales. Las razones por las que no se conserva documentación de un período relativamente tan cercano son varias: 1º- la persecución legal, a la que se veían expuestos los militantes de las organizaciones clandestinas, hacía que los documentos fueran quemados de manera masiva. 2º- Otro motivo reside en la política llevada a cabo por diversas organizaciones políticas y sindicales, de recoger en un archivo central, fuera de Navarra, la documentación interna. Por último, aunque no es éste el último motivo de desaparición documental, se destruyeron fuentes escritas a raíz del intento de "golpe de estado" del 23-F de 1981.

En segundo lugar, la prensa del momento debe seguir las pautas que impone la censura oficial; además de estar dirigida por grupos profundamente reaccionarios. De este modo se explica la poca o nula información política en los medios de comunicación.

En tercer lugar, derivada de la necesidad de utilizar fuentes orales, encontramos una información parcial, condicionada a veces por la formación del entrevistador o por la memoria de los informantes.

ANTECEDENTES

* UPV-EHU. Trabajo premiado en el I Certamen Universitario de Investigación "Fundación Sancho el Sabio" Con la insurrección militar del 18 de julio de 1936, que provoca el comienzo de la Guerra Civil, empieza en Navarra un proceso de persecución política y represión a los opositores, que irá eliminando cualquier resistencia a la nueva realidad que se va perfilando. Fascistas y extrema derecha se encargan, junto a la Guardia Civil, de que toda

organización, manifestación, e incluso persona enfrentada políticamente a la naciente dictadura desaparezcan.

En Tudela, el mismo 18 de julio comienza la acción protagonizada por los falangistas y guardias civiles destinada a detener a los defensores de la República. De inmediato toda organización política republicana deja de funcionar, desaparece cualquier manifestación política contra la nueva autoridad y multitud de tudelanos son perseguidos, detenidos, ejecutados, unos se marchan y otros son reclutados como "voluntarios" para el ejército nacional. A partir de ahí, "se reimplanta el "orden" impuesto de las bocas mudas y las manos atadas en lo social y lo político" (1).

A partir de los años sesenta, Navarra es escenario de un fuerte desarrollo económico. Esto determinará el mayor peso social de una emergente clase obrera, que con el paso de los años se muestra decidida a defender sus derechos y reivindicaciones en el marco político del franquismo. Contrariamente a lo que sucede en otras zonas del Estado, se acusa una falta de influencia de las organizaciones clásicas de la izquierda, como PCE y PSOE, y en parte debido a ello, importantes sectores de la oposición sindical y política se desarrollan en torno a las ramas obreras de organizaciones apostólicas, que con el paso de los años evolucionan con su activa participación en la oposición política y en el desarrollo de Comisiones Obreras. (2)

En Tudela, podemos ver un proceso de industrialización, al instalarse entre 1967 y 1971, las que serán las cuatro empresas con mayor plantilla de las existentes en dicha ciudad (Imetusa, Piher, Sanyo y S.K.F. Española) (3). Se provoca de este modo una fuerte transformación social en Tudela con el nacimiento de una nueva clase obrera. En cuanto a las organizaciones; como veremos en Tudela, a diferencia de Pamplona, la fuerza política mayoritaria no provendrá de organizaciones católicas. Nos encontramos, por otro lado, una serie de características comunes a todo el ámbito estatal. Por un lado, la oposición política bajo el común denominador de "antifranquismo" y por otro, la agitación estudiantil y la crítica de grupos determinados de la Iglesia. Vemos también aquí el surgimiento de una "nueva izquierda", de enorme influencia y conexión con la agitación estudiantil universitaria, y con el creciente pluralismo que explota en la Iglesia Católica con el Concilio Vaticano II. (4).

1.1.-Organizaciones:

Movimiento Comunista de España (M.C.E./E.M.K.)

Aparece en Navarra a finales de los años sesenta, primero bajo el nombre de "Komunistak" y de Movimiento Comunista Vasco. Se

1.- LA
ORGANIZACIÓN
DE LA
OPOSICIÓN
POLÍTICA AL
RÉGIMEN:

⁽¹⁾ Vease Navarra 1936: *De la Esperanza al Terror*. Tafalla, altafaylla Kultur Taldea, 1986. Tomo II. pg. 237-245

⁽²⁾ Enciclopedia General Ilustrada del País Vasco

⁽³⁾ Archivo Municipal de Tudela

⁽⁴⁾ SANCHEZ JIMENEZ, José.; La España Contemporánea: De 1931 a nuestros días. Madrid. Istmo, 1995

incorpora a Comisiones Obreras o crea nuevas donde no existían. Con el paso de los años tuvo una notable presencia en las principales empresas de Pamplona; logró además, incidir en otras localidades de Navarra gracias a su temprano trabajo de expansión. Fue el caso, desde 1971, de Estella y Tudela, por ejemplo (5).

El M.C.E. nace en Tudela de trabajadores de S.K.F. Española, que además formarán las primeras C.C.O.O. tudelanas. Serán aglutinante de la mayoría de los obreros «comprometidos» prácticamente hasta su expulsión, que sobrevendrá tras los Pactos de la Moncloa (6). El M.C.E./E.M.K. será la primera de las fuerzas de la "nueva izquierda" en implantarse en Tudela y contará con la mayor influencia política, dentro de las fuerzas de la izquierda, hasta las primeras elecciones legislativas de junio de 1977.

Se definirá ideológicamente como una fuerza política republicana, marxista y que apuesta por la integración nacional vasca. Sin embargo, su ideología no es necesariamente la explicación de su avance y su fuerza, sino más bien, su labor organizativa y combativa.

Partido Carlista / Euskadiko Karlista Alderdia

Este partido tuvo una relativa importancia dentro de la oposición política tudelana. El Partido Carlista, en los años sesenta, comenzó con una revisión de sus tesis internas, transformando su doctrina. Esta cristalizó en 1970, con un programa que incluía la defensa de los viejos derechos liberales del hombre, el federalismo, el pluripartidismo, la revolución social por medio de la lucha de clases y el socialismo autogestionario. En 1972, cuando Carlos Hugo de Borbón - Parma cogió las riendas del partido, condujo a éste a la oposición abierta al Régimen de Franco, sobre todo desde 1974, cuando el Partido entró en la denominada Junta Democrática (7).

En Tudela, el Carlismo tuvo un centro de reunión a lo largo de la Dictadura. Se trata del Círculo Carlista. Este círculo se "rebautizó" con el nombre del Círculo Ateneo para enmascarar su verdadera función política. Con la nueva Ley de Asociaciones de 1966, se prepararon unos estatutos para el Círculo, en defensa de los clásicos principios de Dios, Patria, Ley y Rey. Sin embargo, debieron echarse atrás inmediatamente porque el Movimiento los pretendió integrar, al hacer suyos los mismos principios. Por tanto, el Círculo Ateneo siguió existiendo hasta la libertad de los partidos políticos. Por otro lado, el Partido Carlista participó activamente en política durante la Dictadura. Esto se hizo a través de la presentación de candidatos carlistas a elecciones municipales o a la Diputación. Tuvieron representación, como es sabido, en las Instituciones. Un ejemplo de ésto es la existencia de un Consejero Foral carlista tudelano, como lo fue José Angel Pérez-Nievas.

⁽⁵⁾ IRIARTE ARESO, J.V.; Movimiento Obrero en Navarra (1967-1977). Pamplona, Gobierno de Navarra 1995.pp100.

⁽⁶⁾ Datos ofrecidos por Rodríguez Ormaechea, Higinio.

⁽⁷⁾ Gran Enciclopedia de Navarra. Pamplona, C.A.N., 1990.

Sin embargo, la importancia del Partido Carlista en Tudela residirá en varios aspectos. En primer lugar, la posición de este partido, desde su giro político con Carlos Hugo, de apoyar y dar respaldo a toda actividad política de oposición al régimen. En segundo lugar, ofreció un lugar de reunión ocasional para las nacientes organizaciones políticas y sindicales. También estuvo dispuesto a dar apoyo y asesoría legal a inculpados por razones políticas o laborales. Su peso específico en Tudela no era muy grande, sin embargo sus medios y voluntad aportaron un fuerte soporte a muchas organizaciones de izquierda y mostraron su apoyo en toda reivindicación política y solidaria. Pusieron a disposición de éstas el despacho del abogado José Angel Pérez Nievas (8), que sirvió como lugar de reunión de las organizaciones, que de otro modo apenas tenían posibilidad de contactar(9).

Del Partido Carlista surgieron además los miembros de un comando del G.A.C. (Grupos de Acción Carlista)(10) que actuó en Tudela y su zona.

Partido del Trabajo de España (P.T.E.)

Este partido, que a nivel estatal provendrá de una conversión del P.C.E. (Internacional) (11), surgirá en Tudela derivado de la organización *Larga Marcha hacia la Revolución Socialista* proveniente de un grupo de estudiantes de esta organización de la Universidad de Zaragoza, por medio de algunos estudiantes tudelanos(12). Si bien la introducción de esta organización fue hacia 1973 ó 1974, la creación del P.T.E. como tal se hará en 1975. *Larga Marcha* era una organización maoísta, pero que irá asentando una fuerza mayor del marxismo-leninismo conforme nace el P.T.E. Sin que el P.T.E. tuviera una gran militancia, su importancia viene determinada por su activa participación en Comisiones Obreras. Una vez fuera de ellas, tras la Asamblea de Barcelona de 1976 de CC.OO., este Partido creará en 1977 el C.S.U.T. (Coordinadora de Sindicatos Unitarios de Trabajadores). En la Ribera, su afiliación llegó a ser superior a la de 1.500 militantes (13).

El lugar de reunión habitual del partido fue la residencia de Inés Redondo, una de sus más destacadas militantes.(14) Como veremos, reunirse en el piso de un militante era algo habitual y común a otras organizaciones de izquierdas.

Organizacion Revolucionaria de Trabajadores (O.R.T.)

La O.R.T., fuerza política que llegará a ser la primera en Navarra durante los años de clandestinidad, derivó de A.S.T. (15) a nivel estatal.

⁽⁸⁾ Higinio Rodríguez y el propio J.A. Pérez Nievas nos han ofrecido este dato.

⁽⁹⁾Dato ofrecido por J.Angel Pérez Nievas.

⁽¹⁰⁾ Organización de ideología carlista que apostó por la lucha armada contra la dictadura.

⁽¹¹⁾ Partido Comunista de España (Internacional)

⁽¹²⁾ Información de Inés Redondo. Se contradice con la versión de Iriarte Areso que afirma que el P.T.E. procede del P.C.U.

⁽¹³⁾ Inés Redondo.

⁽¹⁴⁾ Inés Redondo.

⁽¹⁵⁾ Acción Sindical de Trabajadores (O.R.T. a partir de 1970)

Sin embargo, A.S.T. no existió en Tudela. Era ya denominada O.R.T. cuando se produjo la introducción de la organización en la Ribera; que fue en 1973 concretamente, con la salida del Seminario de Pamplona de tres sacerdotes, militantes de O.R.T., que se establecen en la Ribera (16).

La tendencia ideológica dominante en A.S.T. de carácter maoísta, dará paso a la marxista- leninista de la O.R.T.. Sin embargo la O.R.T. navarra, en concreto de la Ribera, no tenía una visión de cambio de la sociedad y forma del Estado, al menos a corto plazo, sino que buscaba unos objetivos inmediatos. Trataba de organizar un campo y una industria que se encontraba desmovilizada, sin "conciencia de clase" e indefensa. De su labor movilizadora le vino su principal apoyo, el del campesinado ribero. A pesar de ser minoría entre las fuerzas políticas, su fuerza a nivel provincial hacía que fuera reclamada en toda convocatoria y acción de lucha.

Estuvo dentro de C.C.O.O. hasta 1976, pero no tenía una especial incidencia en la industria. La formación del S.U. (Sindicato Unitario) en gran parte fue un fracaso, pero triunfó en alguna medida en el campo. Su relación con algunos miembros de la Iglesia fue constante, incluso a nivel de formación política a sacerdotes no integrados en la organización.(17) La pertenencia de algunos miembros de la Iglesia a la organización hizo que el lugar de reunión habitual fuera propiedad de esta Institución (18).

Partido Comunista de España (P.C.E.)

Este partido se implantó en Tudela en buena medida por la relación que algunos obreros mantuvieron con el P.C.E. en Pamplona. También, por otro lado, hubo una relación con la organización en la Universidad de Zaragoza y en Bilbao, por medio de estudiantes universitarios tudelanos (19). Entre los partidos políticos de izquierdas con presencia en Tudela en este período, el P.C.E. era seguramente el que tenía un carácter más reformista. Su aspiración de una democracia real para el Estado, se veía cada vez más reducida a la búsqueda de la democracia en la forma que fuera. Este partido tendrá que integrarse, debido a su poco peso político en el municipio, en unas Comisiones Obreras que dominaba el M.C.E/ E.M.K.(20).

La importancia del P.C.E. radicaba en su peso a nivel estatal e incluso internacional. Fue esta razón por la que se le tuvo en cuenta siempre en las convocatorias y en las unidades de acción, pudiendo incluso imponer su criterio en la elaboración de comunicados conjuntos y consignas. (21) Creció de manera apreciable en 1977, con la campaña electoral a nivel

⁽¹⁶⁾ Javier Ayesa.

⁽¹⁷⁾ Javier Ayesa.

⁽¹⁸⁾ Javier Ayesa.

⁽¹⁹⁾ Higinio Rodríguez.

⁽²⁰⁾ Higinio Rodríguez.

⁽²¹⁾ Higinio Rodríguez.

estatal. Aún así, se mantuvo como una minoría. En clandestinidad, se reunieron en el lugar de residencia de un militante (22).

Partido Socialista Obrero Español (P.S.O.E.)

Este partido no contó con un peso determinante en Tudela hasta las primeras elecciones, y siendo definitivo en las elecciones locales de 1979. El P.S.O.E. nacerá aquí en 1974, en torno a la Iglesia y con personas vinculadas a ésta. Nuestras fuentes coinciden en afirmar que este partido nació en Tudela como consecuencia de una reunión de Enrique Múgica con gente ligada a la Iglesia (23).

Su tardía implantación y su escasa militancia hace que no tenga un gran peso político ni sindical(24) en la etapa de clandestinidad. Hay que destacar la enorme trascendencia del partido a partir de 1977, que con la campaña de las primeras elecciones consigue aumentar su militancia y la de su sindicato U.G.T.(25) No obstante, cuando el P.S.O.E. demuestra su verdadera fuerza en Tudela será más tarde, en 1979, copando la Alcaldía en las primeras elecciones locales de la transición democrática.

E.S.A.M. (Erriberako Sozialista Abertzaleen Mugimendua)

Esta organización es la única de izquierda *abertzale* en Tudela en el período estudiado. Con muy tardía formación, principios de 1977, y una relativa importancia por sus especiales características. ESAM era una organización formada por *abertzales* de toda la Ribera. Su origen proviene de riberos con residencia en Pamplona, que militaban en HASI (26), LAIA(27) ó ESB (28), y que se pusieron en contacto con personas de ideología *abertzale* residentes en Tudela y su Ribera (29). Si bien su proyecto político era el de la construcción nacional de Euskadi, el principal objetivo de la creación de esta organización fue el desmantelamiento del Polígono de Tiro de las Bardenas.(30)

Este movimiento duró apenas un año ó año y medio, y acabó disolviéndose; incorporándose algunos de sus militantes a la organización E.T.A.;que formando uno o varios comandos, emplearán la lucha armada en la Ribera(31). ESAM dispuso como lugar de reunión de un local cedido por la Iglesia a los dantzaris. Una vez más, la Iglesia aparece como forma de apoyo a las organizaciones clandestinas. En cuanto a la composición de ésta, era fundamentalmente obrera. Estaban sindicados en ELA-MSE (32), sin que este sindicato estuviera realmente funcionan-

⁽²²⁾ Higinio Rodríguez.

⁽²³⁾ Alfonso de Carlos e Higinio Rodríguez.

⁽²⁴⁾ La UGT nació a raíz de la creación del P.S.O.E.. Siguiendo a Higinio Rodríguez.

⁽²⁵⁾ U.G.T. tendrá, a finales de 1977, 1.400 afiliados en la Ribera, según datos de Giganto, José Mª. "Sindicalismo e Iglesia en la Ribera de Navarra", *Príncipe de Viana*, Anejo, 16, 1992.

⁽²⁶⁾ Herriko Alderdi Sozialista Iraultzailea

⁽²⁷⁾ Langile Abertzale Iraultzaileen Alderdia

⁽²⁸⁾ Euskal Sozialista Biltzarrea

⁽²⁹⁾ Iñaki Bergara.

⁽³⁰⁾ Iñaki Bergara.

⁽³¹⁾ Iñaki Bergara.

⁽³²⁾ Eusko Langile Abertzalea - Movimiento Socialista de Euskadi.

do en Tudela. Su poco peso político hacía que prescindieran de convocarles, el resto de organizaciones de izquierda, a la hora de las movilizaciones (33).

Comisiones Obreras (CC.OO.)

Las Comisiones Obreras en Tudela nacerán en torno a 1973, en primer lugar en la industria S.K.F. Española. Se coordinarán este mismo año con las también recientemente creadas de las empresas Piher y Sanyo(34). Surgirán de la mano, como ya sabemos, del Movimiento Comunista de España. Pero pronto se incorporaron los militantes del PTE, PCE (35), de la ORT e incluso algunos carlistas.

Estas Comisiones se reunían en las propias fábricas, después, los delegados correspondientes de cada fábrica se reunían en el viejo Seminario, lugar clave de reunión para las organizaciones de izquierda tudelanas. También se dio el caso de que éstas se organizaran en domicilios de algún/a militante (36). Coparon desde su creación el liderazgo sindical al menos hasta 1977.

Su numerosa militancia, su fuerte asentamiento en la industria tudelana y su conexión con las CC.OO. del resto de Navarra y Euskadi hacen que esta organización sea (hasta su primera escisión, en 1976), la principal dinamizadora de la respuesta al régimen y estructura franquista en Tudela (37).

De la escisión de CC.OO. en 1976, surgirán el C.S.U.T. (Confederación de Sindicatos Unitarios de Trabajadores) ligado al PTE y el SU (Sindicato Unitario), ligado a la O.R.T.

Confederación de Sindicatos Unitarios de Trabajadores (C.S.U.T.)

Surgió en Tudela a principios de 1977, prácticamente con la Legalización (Marzo del 77). Formado en su gran mayoría por militantes del P.T.E., fue creciendo, llegando a más de 1.500 afiliados (38) en la Ribera. Su expansión fue hacia otra zona industrial ribera, la de Cintruénigo (39), sin restar peso a CC.OO. en el núcleo industrial de Tudela (40).

Sindicato Unitario (S.U.)

Este Sindicato formado en torno a 1977 no tuvo especial incidencia, salvo en la fábrica Piher (41). Fue minoritario y no acabó de cuajar. Su

⁽³³⁾ Iñaki Bergara.

⁽³⁴⁾ Giganto, José Ma, "Sindicalismo e Iglesia en la Ribera de Navarra". *Principe de Viana* (53). Anejo 16. 1992.

⁽³⁵⁾ Higinio Rodríguez.

⁽³⁶⁾ Higinio Rodríguez.

⁽³⁷⁾ Para ilustrar la importancia de CC.OO., ver el dato de Higinio Rodríguez sobre la militancia en la empresa Jiménez: 250 de un total de 350 de plantilla.

⁽³⁸⁾ Inés Redondo.

⁽³⁹⁾ Inés Redondo.

⁽⁴⁰⁾ Higinio Rodríguez.

⁽⁴¹⁾ Diario de Navarra, 4/II/1977. 5/ II/ 1977

importancia se debe, principalmente, a su actividad en el campo ribero en la denominada «guerra de los tractores».

Unión General de Trabajadores (U.G.T.)

Renació en torno a 1974-75 de la mano de militantes del P.S.O.E. Posee una baja militancia y tuvo una escasa incidencia hasta la segunda mitad de 1977, fecha en la que su afiliación crece hasta llegar a 684 en Tudela y más de 1.400 en toda la Ribera (42).

Confederación Nacional del Trabajo (C.N.T)

Sindicato muy minoritario que mostrará su presencia en estos años en Tudela, suscribiéndose a los comunicados conjuntos y con presencia en las manifestaciones conjuntas de oposición al régimen. (43)

1.2.- El Papel de algunos miembros de la Iglesia.

1.2.1.- Cursillos de formación. Escuela Social

Poco antes de 1968 una decena de sacerdotes jóvenes y residentes en el antiguo seminario se constituyen en Grupo. Crearán Comunidades de Base, Consejos de Pastoral, "Cursos de Teología" y los denominados "Grupos del Seminario". En 1969, los "Cursos de teología para seglares", que tenían intención en un principio de dar a conocer el evangelio (44), se convirtieron en cursos de formación política, con textos de Marta Harnecker y Carlos Marx; también estudiaron el materialismo dialéctico, con libros de la editorial ZYX, ligada a la Iglesia (45).

Más tarde se fundaron los "Grupos del Seminario". Se trataba de grupos articulados en torno a la persona de Gabriel Hualde (sacerdote) para tratar y debatir temas políticos. De aquí surgirían militantes y cuadros de prácticamente todas las organizaciones de izquierda tudelanas (46). Tras el paso por el viejo seminario, estos grupos se reúnen en la Magdalena (47) o en el edificio "Huerfanicos" (48), con Gabriel Hualde y el que será párroco de la Magdalena, Agustín Elizalde. Del grupo o grupos de Agustín Elizalde, saldrá una militancia mayoritaria en M.C.E/E.M.K., aunque también hacia el P.T.E., CC.OO, O.R.T. y P.S.O.E. (49).

⁽⁴²⁾ Datos de Giganto, José Ma, op. cit.

⁽⁴³⁾ Conocemos el dato de que no se conserva documentación, ofrecido por Antonio Torres Vicente, ex-militante cenetista.

⁽⁴⁴⁾ Giganto, José Ma, op. cit., pg. 768

⁽⁴⁵⁾ Inés Redondo.

⁽⁴⁶⁾ Giganto José Ma, op. cit., pag. 769

⁽⁴⁷⁾ Inés Redondo.

⁽⁴⁸⁾ Antiguo Hospital de niños huérfanos, en dependencias que en ese momento eran utilizadas por la Parroquia Magdalena. Archivo Municipal.

⁽⁴⁹⁾ Giganto, José Mª, pag. 770: Se da el caso de que salió gente de otras organizaciones además de éstas, y gente que no se integró en ninguna.

1.2.2.- La Huelga del 68:

Un acto reivindicativo y con claro motivo político fue el que, dinamizado por un sacerdote, el Padre Zabala, sucediera en Febrero de 1968 en el Colegio de Jesuitas y en la Escuela Técnico Industrial de Tudela. El Padre Zabala, prefecto de Formación Humana en la Escuela Técnica Industrial y profesor de 6° y PREU (50); intentó poner en funcionamiento una *Escuela social* (51), al parecer desde unos planteamientos ideológicos próximos al PCE. Esta intención "choca" con otra escuela social, que giraba en torno a los Alberdi guipuzcoanos, que tenía mayor aceptación en el Colegio de Jesuitas.

El conflicto que se creó parece ser que fue a raíz de una conferencia que un militante del P.C.E., traído por el padre Zabala, dio sobre las bases de la ideología marxista. La reacción del resto del profesorado y de los padres de los alumnos fue inmediata.(52) El conflicto originado desde el mismo momento de la conferencia, continuó con la petición de los alumnos de una modificación en su reglamento de régimen interno. La negación del rector a esta petición y la expulsión temporal de un alumno, llevó a todos los alumnos de PREU a la huelga, a un encierro en el edificio del antiguo hospital de "Huerfanicos" y a una posterior manifestación por las calles de Tudela.

En estos actos participaron, además de los alumnos de PREU, algunos de la ETI y otros de cursos inferiores, e incluso algún profesor (53). Esta huelga tendrá trascendencia en la prensa local y provincial (54); sin que en ningún caso se haga mención a sus motivaciones. Se saldará con la expulsión formal de tres alumnos, los más destacados, así como el traslado de Luis María Zabala y otro sacerdote al Colegio de Pamplona (55).

La importancia de este hecho consiste, por un lado, en que las motivaciones más profundas provienen de un análisis desde la lucha de clases (alumnado/profesorado), y una crítica al sistema educativo impuesto; y por otro lado, en que ésta es la primera huelga en un colegio privado del Estado (56); además de la primera manifestación por las calles de Tudela, de carácter opuesto al régimen, desde el advenimiento de la dictadura.

1.2.3.- Infraestructura y apoyo a las Organizaciones Políticas:

Además de los cursos de formación y los "grupos del seminario", un buen número de sacerdotes se mantuvieron dispuestos a ofrecer locales

⁽⁵⁰⁾ Giganto, José M^a, "Sindicalismo e Iglesia en la Ribera de Navarra". *Principe de Viana* (53). Anejo 16. 1992, pg. 762

⁽⁵¹⁾ Escuela social: escuela al amparo de la Iglesia, que trata temas sociales, como sindicalismo, capitalismo, sistemas colectivistas, etc.... Según Alfonso de Carlos.

⁽⁵²⁾ Alfonso de Carlos.

⁽⁵³⁾ Giganto, José Ma, op. cit., pag. 763

⁽⁵⁴⁾ Voz de la Ribera, 17/ II/ 1968; El Pensamiento Navarro, 14/ II/ 1968.

⁽⁵⁵⁾ Giganto, José Ma, op. cit., pág. 763

⁽⁵⁶⁾ Que tengamos constancia.

para que se reunieran las organizaciones políticas y sindicales, a dar apoyo a los militantes políticos en sus reivindicaciones e incluso algunos, a militar en dichas organizaciones.

El antiguo seminario, y aún antes la parroquia de la Magdalena, fueron lugares que sirvieron para que se reunieran, tanto los representantes de CC.OO. de las distintas fábricas (57), como los representantes de las fuerzas políticas(58). Algunas organizaciones como el P.S.O.E. (59) y E.S.A.M. (60) también se reunieron en locales propiedad de la Iglesia. Por otro lado, algunos sacerdotes participaron en encierros reivindicativos, y en manifestaciones políticas (61).

Otros curas, como Antonio San Vicente en Tudela, Javier Ayesa en Ablitas y Angel Oliver en Valtierra, fueron militantes activos de la O.R.T.(62). Una labor importante, sin quitar relevancia a las anteriores, fue la desarrollada por estos sacerdotes comprometidos a través de homilías y sermones. Su denuncia de conflictos sociales fue muchas veces una de las pocas vías que tenía la gente para enterarse y reflexionar sobre las razones de las injusticias sociales que acontecían en su ámbito más cercano. (63) Su labor de denuncia, en muchas ocasiones, fue perseguida con detenciones, interrogatorios y arrestos (64).

En resumen, se puede afirmar que la labor de estos sacerdotes «comprometidos» es un factor esencial para comprender el nacimiento, funcionamiento y fortalecimiento del movimiento obrero tudelano y de las organizaciones políticas.

2.1.- Conflictos obreros y otro tipo de conflictos políticos.

2.1.1.-1968. Primeros síntomas de cuestionamiento del Régimen:

En primer lugar, como punto de arranque de la respuesta al estado de cosas impuestas por el régimen franquista, debemos hacer obligada mención a la huelga protagonizada por los alumnos del Colegio San Francisco Javier ("jesuitas") y de la Escuela Técnico Industrial de Tudela. Debido a las razones ya anteriormente expuestas, (65) los alumnos de PREU y algunos otros de cursos inferiores y de la ETI realizan una huelga desde el 12 de febrero, y que tras la decisión de suspender las clases, por parte de la Dirección del Colegio, durará una semana.(66)

2.- CONFLICTOS:

⁽⁵⁷⁾ Higinio Rodríguez.

⁽⁵⁸⁾ Inés Redondo.

⁽⁵⁹⁾ Datos de Alfonso de Carlos.

⁽⁶⁰⁾ Datos de Iñaki Bergara.

⁽⁶¹⁾ Alfonso de Carlos y Javier Ayesa.

⁽⁶²⁾ Javier Ayesa.

⁽⁶³⁾ Alfonso de Carlos.

⁽⁶⁴⁾ Javier Ayesa y Alfonso de Carlos.

⁽⁶⁵⁾ Ver página anterior.

⁽⁶⁶⁾ El Pensamiento Navarro, 14/ Il/ 1968 y La Voz de la Ribera, 17/ II/ 1968

Otro conflicto registrado este mismo año, es el que protagonizaron los agricultores tudelanos, que el 2 de octubre sacaron 100 tractores por las calles de Tudela. Esta manifestación se hizo a raíz de que el Ayuntamiento sacara a subasta la corraliza "El Espartal". Los manifestantes pedían que estas tierras se repartieran entre los agricultores. (67) Aquí vemos la oposición a las medidas económicas que impone el régimen, perjudicando a los campesinos y beneficiando a los grandes propietarios.

2.1.2.: 1969 - 1973. Años de consolidación Industrial.

A partir de 1968 se asientan las empresas de mayor de tamaño de Tudela, escenarios del movimiento obrero en los siguientes años. Se trata de las empresas PIHER, SANYO Y S.K.F. De ellas surgirá la nueva clase obrera y nueva izquierda ribera.

Hasta 1973 no vemos ningún conflicto laboral destacado en Tudela. El 15 de junio de este año se daría el primero. Se trata de un paro en las empresas Piher y Sanyo en solidaridad con los trabajadores de Motor Ibérica de Pamplona que se encontraban en huelga. (68) Este mismo año, la empresa S.K.F. registró un paro de 4 días por cuestiones salariales que finalizó con la vuelta al trabajo de los 120 obreros participantes sin ningún tipo de represalia. (69)

Del 12 al 20 de diciembre se desarrollarán en muchas empresas de Navarra numerosos paros y huelgas relacionados con el juicio de 10 destacados dirigentes de CC.OO. encausados en el proceso 1001 (70). En Tudela, hubo asambleas en las fábricas más grandes, convocadas por las nacientes CC.OO., fundadas ese mismo año de 1973. Se registró algún tipo de paro en S.K.F.(71)

Los conflictos no presentaron continuidad a partir del día 20, por la tensión creada con el asesinato del Presidente del Gobierno, Carrero Blanco

2.1.3.- 1974 - Inicios de la Conflictividad:

A finales de este año se inicia una dinámica de paros y huelgas; que apenas sin interrupciones seguirá al menos hasta las primeras elecciones legislativas de junio de 1977.

El 14 de noviembre, la factoría S.K.F. se declara en huelga, en petición de un incremento salarial. La huelga durará 5 días, y los trabajadores conseguirán su objetivo.(72)

⁽⁶⁷⁾ Diario de Navarra, 24/ 11/ 1977

⁽⁶⁸⁾ Según Iriarte Areso, J.V., "Movimiento Obrero en Tudela (1967-1977): Organización y conflictividad". *Revista Centro de Estudios "Merindad de Tudela"*, nº 3, pg. 136. Notas: (6) . MCE.*La Huelga General en Navarra-Junio 1973*; Pamplona, Edit. Clandestina, 1974, pg. 58

⁽⁶⁹⁾ Iriarte Areso, J.V. "Movimiento Obrero en Tudela (1967- 1977): Organización y conflictividad", pg. 136

⁽⁷⁰⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁷¹⁾ Higinio Rodríguez.

⁽⁷²⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

En la fábrica Piher comienza un paro el 29 de noviembre que terminará diez días después. Se pedía también un incremento salarial. (73)

El día 9 de diciembre CC.OO. convoca una manifestación en la Plaza de los Fueros que es disuelta por la Guardia Civil (74). Este mismo día para la empresa Imetusa y registran paros de una hora los bancos Bilbao, Central y Vizcaya (75). El paro de esa empresa sigue el día 10 (76) y el 11 paran S.K.F. y Piher, todo ello por solidaridad con las reivindicaciones salariales y por la amnistía de presos políticos.(77) También los estudiantes de la ETI se concentran a convocatoria de CC.OO.; Ebroquímica, Imetusa, Villanueva y pequeños talleres responden igualmente al paro del día 11. Dos manifestaciones, una en la Plaza de los Fueros y otra en el Barrio de Lourdes son abortadas por la Guardia Civil (78). Quizás, a falta de confirmar todas las motivaciones de los paros laborales anteriores (79), sea éste el punto de partida de las huelgas por motivos políticos (80).

2.1.4.-1975: Mayor conflictividad y politización del Movimiento Obrero.

Este año, en general, se mostrará más conflictivo que el anterior. Conviene destacar en el comienzo de este año la huelga de los trabajadores de Potasas de Navarra.

Esta empresa llevaba en huelga desde el 20 de noviembre de 1974. Las reivindicaciones de los trabajadores, orientadas desde la plataforma general del Secretariado de Comisiones Obreras de Navarra, no son respondidas por la dirección de la empresa. Desde el día 20 comienza una cadena de paros, que provocan sanciones, y éstos, a su vez paros, y de éste modo se forma un conflictivo "círculo vicioso". Se organizaban asambleas a diario. La situación se desencadenó con el encierro voluntario de 47 mineros en el Pozo de Esparza, el día 7 de enero. Al día siguiente, 300 compañeros reunidos en la boca de mina fueron dispersados por la Guardia Civil con fuego real. El día 14, se convocó una concentración en Cizur a la que acudieron 6.000 personas (81) que fue disuelta por la Policía Armada. Del 15 al 20 de enero, CC.OO. de Navarra convocó una huelga general que fue ampliamente seguida (82). En Tudela, el día 17 paró la factoría de S.K.F. Española.(83) También

⁽⁷³⁾ Diario de Navarra, 1 y 2 / XII/1974; El Pensamiento Navarro, 4/ XII/ 1974

⁽⁷⁴⁾ Diario de Navarra, 10/ XII/ 1974; La Voz de la Ribera, 14/ XII/ 1974

⁽⁷⁵⁾ Diario de Navarra, 10/ XII/ 1974. (76) Diario de Navarra, 11/ XII/ 1974

⁽⁷⁷⁾ Diario de Navarra, 12/ XII/ 1974 ; La Voz de la Ribera, 14/ XII/ 1974

⁽⁷⁸⁾ Iriarte Areso, J.V., "Movimiento Obrero en Tudela (1967-1977): Organización y conflictividad". *Revista Centro de Estudios "Merindad de Tudela"*, nº 3, pg. 136.

⁽⁷⁹⁾ Diversas fuentes nos han expresado su convicción de que todas las huelgas tenían un trasfondo de motivación política: Datos de Higinio Rodríguez e Inés Redondo.

⁽⁸⁰⁾ Muestra de la politización de la huelga es la octavilla del 11/ XII/ 1974, del M.C.E.

⁽⁸¹⁾ Entre éstos, se encontraban algunos riberos y tudelanos, fundamentalmente de CC.OO. y O.R.T. que fueron en solidaridad. Información de Javier Ayesa.

⁽⁸²⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁸³⁾ El Pensamiento Navarro, 18/1/1975.

se creó un incidente en la Iglesia de Santa María la Mayor, como veremos más adelante (84).

En abril, el día 7 comienza el juicio en Magistratura de Trabajo por despido de los 47 mineros que habían protagonizado el encierro en Potasas. Las protestas del público asistente en la sala del juicio hicieron necesaria la intervención de la Policía Armada, que desalojó el local. Los abogados, que pretendieron que el juicio tuviera una dimensión política, (85) se negaron a proseguir con la presencia de las Fuerzas de Orden Público en la sala. Por otro lado, la práctica totalidad de organizaciones de izquierda de Navarra habían convocado una jornada de lucha para el día del juicio (86).

Entre las industrias que pararon, se encuentra la S.K.F. de Tudela, que prosiguió el paro hasta el día 15. Esta huelga se saldó con sanciones y tres detenidos, multados posteriormente, uno de los cuales fue despedido. (87) Si bien la intencionalidad política de la huelga parece clara, la causa del despido lo es aún más. El detenido, interrogado, multado y posteriormente despedido es un destacado militante y fundador de CC.OO. en Tudela, así como de M.C.E. /E.M.K.

El 11 de Junio, como consecuencia de la proclamación del "estado de excepción" para las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa, se proclama una jornada de lucha. (88) En Tudela, los días anteriores al 11, se vivieron unas jornadas de agitación y propaganda, impulsada por las organizaciones antifascistas, principalmente por CC.OO. Dentro de la actividad de propaganda, la policía disparó contra un joven, sin que éste resultara herido. En las fábricas de Piher, Sanyo y S.K.F. se celebraron asambleas. Las consignas fueron: "¡Inmediata anulación del estado de excepción!, ¡Garmendia y Otaegui, el pueblo os salvará!, ¡Despedidos readmitidos! ¡Queremos libertades sin grises ni sociales!» (89).

A primeros de septiembre las organizaciones sindicales y políticas de oposición convocaron una huelga para los días 11 y 12 a raíz de la ampliación de los Consejos de Guerra contra antifascistas, ahora al militante de E.T.A., Paredes Manot "Txiki" y a cinco militantes del FRAP (90). En Tudela se lanzó la consigna de una hora de paro, fruto del acuerdo de varias fuerzas locales. Fue seguido por talleres y mediana empresa: Renault, Terrazos Jiménez y Morte. En Renault de Tudela y algunas otras empresas navarras, hubo paro los días 16, 17 y 19 en solidaridad con trabajadores sancionados o detenidos por la policía (por su participación en las huelgas anteriores). El sábado 27 de septiembre

⁽⁸⁴⁾ Ver apartado 2.2 Represión: Miembros de la Iglesia.

⁽⁸⁵⁾ José Angel Pérez-Nievas

⁽⁸⁶⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*, pg. 234. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁸⁷⁾ El Pensamiento Navarro, 11/ IV/ 1975, 12/ IV/ 1975, 13/ IV/ 1975, 15/IV/ 1975, 16/ IV / 1975 ; La Voz de la Ribera, 19/ IV/ 1975; 3/ V/ 1975; Diario de Navarra, 11/ IV/ 1975, 12/ IV/ 1975, 13/ IV/ 1975 ; Arriba España, 11/ IV/ 1975; OPE, 11/ IV/ 1975.

⁽⁸⁸⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁸⁹⁾ Tudela Obrera, nº 6. Junio 1975.

⁽⁹⁰⁾ Frente Revolucionario Antifascista y Patriota.

fueron ejecutados dos militantes de E.T.A., Txiki y Otaegui, y tres del FRAP, Sánchez Bravo, Baena Alonso y García Sanz (91). Este acontecimiento provocó una fuerte conmoción en la opinión pública tanto estatal como internacional. Las organizaciones políticas y sindicales de oposición convocaron a una nueva huelga general para el 29 de septiembre (92). Muchos sacerdotes se negaron a predicar el día 28, entre ellos un grupo de curas riberos (93). En cuanto a la huelga del 29, en Tudela pararon Piher y S.K.F. (94). También se realizó una manifestación en una sola calle, con numerosas medidas de seguridad por parte de los participantes, ante el riesgo de actos represivos(95).

El 20 de noviembre muere el dictador Franco. El hecho en sí no produce ninguna movilización específica, aunque sí una cierta euforia. Se hacen llamadas a seguir con la movilización hasta lograr un sistema democrático. En la Ribera, el M.C.E., P.T.E., O.R.T., P.C.E., CC.OO., y Comisiones de Barrios, de Estudiantes y de Pueblos hacen un llamamiento a la lucha para conseguir las "verdaderas libertades", contra la ley antiterrorista, por la amnistía y contra la monarquía de Juan Carlos I (96).

Las nuevas condiciones creadas y sus amplias posibilidades dieron pie en Navarra a una nueva convocatoria de huelga general para el día 11 de diciembre. Hubo paros y asambleas en Sanyo y S.K.F. de Tudela (97). Esta huelga fue, como otras, de un contenido netamente político. La consigna fue "Amnistía y Libertad" (98). CC.OO. seguía siendo la principal dinamizadora de la lucha antifranquista en Tudela. Por último, el 19 de diciembre, se registró un paro de más de mil trabajadores en Tudela. Pararon S.K.F., Piher, Renault, Caltusa, Seat, Unani y Cuadra, en relación con las negociaciones del nuevo convenio del Sindicato Provincial del Metal. (99)

La politización de los conflictos laborales se hace evidente ahora en mayor medida. Este año, la amnistía pasó a ser la reivindicación más oída y solicitada. La muerte del dictador sin que apenas nada cambiara, hace que a finales de año continúen las clásicas reivindicaciones de libertad y amnistía, que ahora se unen a la de "¡Abajo la monarquía de Juan Carlos I!». El protagonismo del movimiento obrero en toda Navarra, y la especial fuerza que toma en Tudela, son síntoma de una

⁽⁹¹⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁹²⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽⁹³⁾ Datos ofrecidos por Javier Ayesa.

⁽⁹⁴⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, pg 240, Gobierno de Navarra. 1995

⁽⁹⁵⁾ Inés Redondo.

⁽⁹⁶⁾ Octavilla conjunta.

⁽⁹⁷⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra, pg. 243. Pamplona, Gobierno de Navarra, 1995

⁽⁹⁸⁾ Octavilla de CC.OO. Comisiones de Barrios, de Estudiantes, Ganaderos y curas antifascistas. 17/ XII/ 1975.

⁽⁹⁹⁾ El Pensamiento Navarro, 20/ XII/ 1975.

urgente necesidad de cambios sociales y políticos. Tomaron fuerza las peticiones de legalización de partidos y sindicatos.

2.1.5.- 1976: Año de Presencia masiva en la calles.

La conflictividad social experimentó a partir de enero de 1976 una fuerte intensificación. El fenómeno más destacado de ésta es la generalización de manifestaciones en la calle.

El día 5 de enero, a convocatoria de la Coordinadora de Organismos Populares (100), se realizó una manifestación a favor de la Amnistía por las calles de Tudela (101). El día 15, y en contra de los topes salariales impuestos por el Gobierno, paran varias empresas navarras (102). En Tudela, Piher. La huelga en esta factoría durará hasta el 23, y a lo largo de ésta, se producen un total de cuatro asambleas en diferentes iglesias tudelanas y cinco manifestaciones, todas ellas sin incidentes (103).

En febrero, el día 17, se paraliza el sector textil ribero (paran Marpil y Ecumpe de Cascante, Tuco y Gallego en Tudela). Se sucedieron asambleas en Iglesias y manifestaciones hasta el día 25, día que remite la huelga en Tudela, aunque prosigue en Cascante (104). Esta huelga del sector textil se verá acompañada de otras en diferentes sectores, a partir del día 23.

El domingo 22 se celebra una asamblea en el Colegio de Jesuitas. Los temas tratados son el Convenio General de Navarra, pavimentación y Plan Urbanístico, Convenio del Textil y situación del campo. A continuación, parte de allí una manifestación de 1.500 personas por las calles de Tudela hasta llegar al Barrio de Lourdes (105). Convocadas por las Comisiones Obreras (106), fueron la primera asamblea y manifestación autorizadas por la autoridad en Tudela.

El 23 se inicia un paro en S.K.F., Piher, Azulejeras Santa Cruz y Uvesa. Al día siguiente lo hacen entre 10 y 12 empresas. El 25, pararon otras 5 empresas. A lo largo de estos días se suceden asambleas y manifestaciones duramente reprimidas y abortadas por la Guardia Civil, causando algunos destrozos en el centro de la ciudad, y saldándose con la detención de una persona (107).

En estos dos meses es manifiesta la mayor presencia de reivindicaciones en la calle. Ahora, aparece un nuevo factor que más adelante se

⁽¹⁰⁰⁾ Formada dicha Coordinadora por: CC.OO, Comités de Estudiantes, Comisiones de Barrios y Pueblos, grupo de ganaderos, curas y cristianos. Ver Iriarte Areso, J.V., *Movimiento Obrero en Navarra*, pg. 275. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995

⁽¹⁰¹⁾ Diario de Navarra, 6/Y/1976; La Voz de la Ribera, 10/Y/1976.

⁽¹⁰²⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*, pg. 243. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹⁰³⁾ El Pensamiento Navarro, 16/1 / 1976; 18/ 1/ 1976; 20/ 1/ 1976; 21/ 1/ 1976; 22/ 1/ 1976; 23/ 1/ 1976; La Voz de la Ribera, 24/ 1/ 1976; Diario de Navarra, 16/ 1/ 1976.

⁽¹⁰⁴⁾ El Pensamiento Navarro, 20/ II/ 1976; Diario de Navarra, 20/ II/ 1976, 21/ II/ 1976; La Voz de la Ribera, 28/ II/ 1976.

⁽¹⁰⁵⁾ Diario de Navarra, 24/ II/ 1976 ; La Voz de la Ribera, 28/ II/ 1976

⁽¹⁰⁶⁾ Octavilla de CC.OO. 22/II/ 1976.

⁽¹⁰⁷⁾ El Pensamiento Navarro, 24/ II/ 1976; 25/ II/ 1976; Diario de Navarra, 25/ II/ 1976; La Voz de la Ribera, 28/II/ 1976.

intensifica: la represión en la calle por parte de las Fuerzas del Orden Público. Por otro lado, algunos miembros del Ayuntamiento, no se mantendrán distantes con las reivindicaciones sociales, como es el caso del concejal Rafael Melero, que presenta una moción solicitando al Ayuntamiento que pida "la más amplia amnistía para los delitos de intencionalidad política", moción que será aprobada por la Corporación (108).

El día 3 de marzo, se celebra una manifestación en solidaridad con los despedidos de la Azulejeras Santa Cruz y por la Amnistía. Participan 300 personas y no se registran incidentes (109). El conflicto de Azulejeras Santa Cruz perdurará un tiempo y coincidirá con las protestas por la muerte de cuatro trabajadores en Vitoria a causa de disparos de la policía el mismo día. En los días siguientes al 3 y hasta el 8, se sucederán paros, reuniones, concentraciones y manifestaciones con algunos detenidos y contusionados. Al funeral, celebrado el día 7 en la Catedral de Tudela, asistirán más de mil personas (110).

En el Consejo de Trabajadores de Navarra, que quedó suspendido en sus funciones, U.G.T., U.S.O. y CC.OO., hicieron un llamamiento para que pararan las empresas el día 30 de abril, ante la inminencia del 1º de Mayo (111). El Partido Carlista, por su parte, solicita el paro a los comerciantes (112). La explicación de ésto reside en su propia composición, en la que abundan personas empleadas en el sector comercial (113). No hemos obtenido datos de la incidencia que pudiera tener esta convocatoria en Tudela.

El 9 de mayo se celebra Montejurra 76; en esta ocasión, como en otras, los organizadores pretendieron realizar un acto político de oposición al régimen. La ultraderecha, (partidarios de D. Sixto, integrista, y otros no carlistas), había lanzado una consigna de "la reconquista de Montejurra". Se registraron enfrentamientos entre carlistas de izquierda y derechistas con el saldo de dos militantes carlistas de izquierda muertos.

Tudela, al parecer, no registró ningún paro en la jornada de huelga convocada para el día 10 por esta causa. Pero sí se halló presente la protesta en los sermones de algunos curas riberos. Se recriminó a la Fuerza Pública por negarse a intervenir.

El 6 de Junio, la autoridad gubernativa prohibe una conferencia sobre Amnistía y Libertades democráticas, organizada por la Comisión Gestora Pro-Amnistía (114). Esta situación previa encuentran los represen-

⁽¹⁰⁸⁾ Diario de Navarra, 3/ III/ 1976.

⁽¹⁰⁹⁾ Diario de Navarra, 4/ III/ 1976; El Pensamiento Navarro, 4/ III/ 1976.

⁽¹¹⁰⁾ Diario de Navarra, 6/ III/ 1976; El Pensamiento Navarro, 10/ III/ 1976; La Voz de la Ribera, 13/ III/ 1976.

⁽¹¹¹⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*, pg. 284. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹¹²⁾ Octavilla Partido Carlista de Euskadi- EKA 30/ V/ 1976.

⁽¹¹³⁾ Jose Angel Pérez- Nievas.

⁽¹¹⁴⁾ Nota de Asociaciones de Vecinos.

tantes de las Asociaciones de Vecinos del Barrio de Lourdes y del Casco Viejo (en formación), cuando pretenden organizar una asamblea el día 12 para tratar el tema del Plan de Urbanismo. Esta petición es denegada por el Gobierno civil.

El Plan de Ordenación Urbana, presentado en febrero de 1974, respondía, según las Asociaciones de Vecinos, a los intereses de la mayoría. Los problemas comenzaron cuando la Corporación Municipal quiso hacer ciertas modificaciones al Plan (115). Las Asociaciones de Vecinos ya habían intentado organizar charlas y reuniones en abril, pero fueron suspendidas por la autoridad. El 12 de junio, día de la suspensión de la asamblea, se celebra un Pleno extraordinario de carácter urgente en el Ayuntamiento, sobre el susodicho Plan. Los cientos de personas que esperaban para la reunión acuden al Salón de Sesiones, defendiendo con gritos la no modificación del Plan.

La importancia de este hecho reside en que las Asociaciones de Vecinos, dinamizadoras de la campaña en defensa del Plan de Ordenación y los intereses de los vecinos, estaban representados por militantes de organizaciones políticas (116). Fijándonos en los representantes de la Asociación del Barrio Lourdes, nos encontramos con líderes de P.S.O.E., P.T.E. y M.C.E.. En la del Casco Viejo, en proceso de formación, personas afines a M.C.E./ E.M.K. En conclusión, por un lado, se trata de una posibilidad de influir en una masa social más amplia, a través de estas asociaciones; y por otro lado, es la primera vez en que organizaciones políticas de oposición pueden intervenir de algún modo en la política local (117).

El 14 de septiembre, representantes de parados, harán una petición al Gobierno Civil solicitando permiso para una manifestación por la Amnistía laboral. El 27 se les deniega la solicitud. Ese mismo día hay convocada una huelga general por la Amnistía, aniversario de los fusilamientos. Se registra un paro en S.K.F., y esa misma tarde, tras una asamblea en la Iglesia Santa María la Mayor salen a la Plaza de los Fueros 300 personas en manifestación. La intervención de las F.O.P. (118) se salda con la detención de dos personas (119).

El 2 de octubre se celebraron dos asambleas en los locales de Jesuitas, en referencia al tema de los parados y despedidos (120).

Las medidas económicas del Gobierno aprobadas en octubre y referentes al establecimiento del despido libre y a las nuevas normas para la negociación colectiva hicieron que CC.OO., U.G.T. y U.S.O. llamasen a una jornada de lucha de 24 horas para el día 12 de noviembre en todo el país. Hubo una movilización muy importante en todo el Estado, aunque su objetivo político más profundo estuvo muy lejos de

⁽¹¹⁵⁾ Punto y Hora de Euskal Herria, 15-31 Julio de 1976, pgs.: 20-21.

⁽¹¹⁶⁾ Inés Redondo.

⁽¹¹⁷⁾ A través de las Asociaciones, impulsando mociones en el Ayuntamiento.

⁽¹¹⁸⁾ Fuerzas de Orden Público.

⁽¹¹⁹⁾ Diario de Navarra, 28/ IX/ 1976; El Pensamiento Navarro, 28/ XI/ 1976.

⁽¹²⁰⁾ La Voz de la Ribera, 9/ X/ 1976.

conseguirse: instalar un gobierno que dirigiera el proceso de ruptura (121). En Navarra, sin embargo, apenas tuvo repercusión (122). En Tudela, paró una sola empresa, Sanyo, y durante una hora (123). La razón de este "fracaso", está en la especial situación política navarra. En la asamblea de Julio de CC.OO. en Barcelona, PTE y ORT se habían desligado de la organización, quedando como fuerzas importantes PCE y MCE. De esto, se saca la consecuencia que, siendo las convocantes UGT, USO y CC.OO., y teniendo la ORT predominio político en la comarca de Pamplona, la huelga no prosperara. Algo parecido, aunque no lo mismo, ocurrió en Tudela. Aquí era mayoritario el MCE/EMK, pero CC.OO. vivía un momento de reciente división y desconcierto. Esta sería la causa del limitado seguimiento de la jornada.

El 22 de noviembre comenzó una huelga en el sector de la construcción en Navarra (124), que en Tudela apenas tuvo seguimiento, por la razón anteriormente apuntada y por ser PTE y ORT minoritarios en Tudela, ya que fueron éstos los que mas dinamizaron las movilizaciones del sector. Para el 8 de diciembre se puede hablar de normalidad en la construcción tudelana (125). Aparecerán el día 21 unos piquetes, que se saldarán con la detención de 8 personas, sin que se registren nuevos paros (126). En S.K.F. cuaja la primera huelga en Tudela tras la Asamblea de Barcelona de CC.OO. Se trata de una huelga que dura desde el 9 de diciembre hasta el 16 (127).

Fuera de las fábricas, la atención de las organizaciones políticas y sindicales se centró en el Referéndum del 15 de diciembre, sobre la Ley de Reforma Política. En Tudela, las organizaciones PCU, PCE, ORT, PTE, PSOE, EKA, MCE, CC.OO. y UGT piden la abstención, por no ver en el Referéndum una consulta democrática ni que se quieran conseguir una medidas democratizadoras (128). MCE por ejemplo, realizó un festival popular que sirvió de manifestación de rechazo al Referéndum (129). A pesar de los esfuerzos de las organizaciones políticas de oposición, los datos arrojaron tan sólo un 19,8 % de abstenciones del censo.

2.1.6 - 1977: Año de progresiva democratización.

En un atentado perpetrado el 24 de enero por elementos ultraderechistas, ocho abogados laboralistas, militantes comunistas, y un conser-

⁽¹²¹⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹²²⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*, pg. 243. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹²³⁾ Diario de Navarra, 13/ XI/ 1976; El Pensamiento Navarro, 13/ XI/ 1976. Convocatorias a las huelgas de CC.OO. y M.C.E.

⁽¹²⁴⁾ Iriarte Areso, J.V. *Movimiento Obrero en Navarra*. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995

⁽¹²⁵⁾ El Pensamiento Navarro, 8/ XII/ 1976.

⁽¹²⁶⁾ El Pensamiento Navarro, 23/ XII/ 1976.

⁽¹²⁷⁾ Diario de Navarra, 11/XI/ 1976; El Pensamiento Navarro, 10/XII/ 1976, 12/XII/ 1976; 15/XII/ 1976, 17/XII/ 1976.

⁽¹²⁸⁾ Comunicado conjunto, 15/ XII/ 1976.

⁽¹²⁹⁾ Folleto E.M.K. 26/ XI/ 1976.

je fueron fusilados contra la pared, en un despacho de la calle Atocha de Madrid. El resultado fue de cinco muertos.

Así comenzó un año en el que se produjeron vigorosas movilizaciones de contenido político, tanto en petición de amnistía como en solidaridad por acontecimientos ocurridos en el País Vasco. A consecuencia de los asesinatos, se registran asambleas los días 26 y 27 de enero (130), convocadas por CC.OO. También se celebra un funeral por las víctimas donde un miembro del PCE lee un comunicado (131).

Por otro lado, CC.OO. hizo su presentación el 15 de enero de manera oficial en el Seminario Diocesano (viejo seminario). El 5 de febrero, los participantes en este acto son multados con 10.000 pts. y 50.000 pts. al coordinador del acto y acusados de reunión ilegal (132).

Desde otro ámbito de la lucha, el del sector agrícola (133), aparece a finales de febrero, lo que se denomina la "guerra de los tractores". El 24 de febrero salen más de 2.700 tractores a las carreteras de Navarra. Aunque ya habían salido el día anterior, éste es el día en que la movilización toma especial fuerza en la Ribera: salen 150 tractores en Tudela, 310 en Valtierra, 40 en Corella y 20 en Ribaforada. Las reivindicaciones son las siguientes: precios justos, libertad de expresión y reunión, seguridad social igual que en la rama general, y por último, reforma fiscal "para controlar los latifundios que hunden a la agricultura". El 25, en 17 puntos de Navarra salen un total de 5.520 tractores a las carreteras. En la Ribera salen: 400 en Valtierra, 500 en Corella y más de mil entre Tudela, Ribaforada y Cortes (134). Las movilizaciones se mantuvieron hasta el 5 de marzo. Como principal organización política de las movilizaciones de agricultores encontramos a la ORT, que jugó, a pesar de su reducido número de militantes, un papel decisivo en la Ribera de Navarra (135).

El 10 de mayo de 1977, se registran incidentes en Tudela a causa de la celebración del funeral de D. Javier de Borbón, ex "rey" de los carlistas. Dentro de la Catedral, en el altar, varios jóvenes de EKA (136) colocan una ikurriña, lo que provoca la ira de algunos carlistas integristas. Tras algún altercado en la Iglesia, prosiguen los incidentes fuera, sin que tuviera mayor trascendencia. Se colocó una pancarta en la Plaza de los Fueros, con la leyenda "Montejurra, Amnistía y Libertad de los Pueblos" (137). Esta petición de Amnistía de los Carlistas, se encadena con la semana pro-amnistía que se desarrollaba en Navarra,

⁽¹³⁰⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹³¹⁾ Higinio Rodríguez.

⁽¹³²⁾ Diario de Navarra, 6/ II/ 1977.

⁽¹³³⁾ Poco tratado en este trabajo debido a la escasez de fuentes y tiempo.

⁽¹³⁴⁾ Diario de Navarra, 24/ II/ 1977; 25/ II/ 1977; 26/ II/ 1977; *La Voz de la Ribera,* 5/ III/ 1977.

⁽¹³⁵⁾ Javier Ayesa.

⁽¹³⁶⁾ Podrían ser de G.A.C., pero ésto no está confirmado.

⁽¹³⁷⁾ Diario de Navarra, 11/V/1977; El Pensamiento Navarro, 12/V/1977.

del 8 al 15 de mayo. En esta semana se producirán cinco muertos en acciones represivas de la Guardia Civil y la Policía. Uno de los muertos fue J.L. Cano, militante de CC.OO. de Pamplona (138). En respuesta a estos tristes acontecimientos, se declara la Huelga General en Navarra. El 16 de mayo, todo el área industrial de Tudela se encuentra paralizada (139).

En la lucha por la legalización de los partidos políticos, una vez han sido legalizados en marzo los sindicatos (140), se enmarca el acto del 11 de mayo, organizado por PSOE, PTE, MCE, ORT, y secciones juveniles de éstos tres últimos: JGR, EGG, VJM y Partido Carlista. El acto político era convocado por la legalización de todos los partidos políticos y organizaciones juveniles (141). La presencia del PSOE se debe, al parecer, exclusivamente a un acto de solidaridad con el resto de fuerzas políticas, pues para esta fecha ya se encontraba legalizado tanto el PSOE como el PCE, en previsión de las elecciones del 15 de Junio de 1977.

La campaña electoral se ve rebajada por la ilegalidad de la práctica totalidad de las organizaciones, que buscan formas de presentarse a las elecciones como agrupaciones u otras fórmulas. Es el caso, por ejemplo del Partido Carlista, que se presenta como *Agrupación Montejurra*.

Dentro de la campaña, el día 5 de junio se produce una acción armada con explosivo en el Cuartel de la Guardia Civil de Tudela. La organización armada E.T.A. se hará responsable del atentado, enmarcado dentro de sus acciones pre-electorales (142). La lucha armada contra el régimen no es novedad, pues ya existían anteriormente militantes de G.A.C. (Grupos de Acción Carlista), que sin realizar ninguna acción relevante en la Ribera, pudieron estar presentes en acciones en otras partes del estado (143). Sin embargo, a partir de este momento será manifiesta la presencia de un *comando* de E.T.A. en la Ribera, que realizará algunas acciones en Cadreita y Tudela(144).

Por otro lado, volviendo a las organizaciones políticas que se instalan en el nuevo proceso de transición democrática, los partidos de izquierdas como el PTE, Partido Carlista, MCE y ORT fueron legalizados un mes después de las elecciones generales de Junio. Esto que bien puede verse como una maniobra política intencionada, llevará a estos partidos a una progresiva pérdida de peso político. Hay que destacar que en este período que comienza, el cual hemos convenido en llamar *transición*, continua muy activo el movimiento obrero, así como reivindicaciones políticas

⁽¹³⁸⁾ Iriarte Areso, J.V. Movimiento Obrero en Navarra. Pamplona, Gobierno de Navarra. 1995.

⁽¹³⁹⁾ El Pensamiento Navarro, 17/ V/ 1977.

⁽¹⁴⁰⁾ Acta de la Asamblea de la Confederación Sindical de CC.OO. 31/ III/ 1977.

⁽¹⁴¹⁾ Diario de Navarra, 13/V/1977; cartel anunciador del acto.

⁽¹⁴²⁾ El Pensamiento Navarro,7/ VI/ 1977; La Voz de la Ribera, 11/ VI/ 1977; Oficina Prensa Euzkadi, 10/ VI/ 1977; Zutik, julio 1977.

⁽¹⁴³⁾ Por ejemplo en el caso de Juan Luis Etxebarria. Ver *Euskadi Ta Askatasuna*. Tafalla, Edit. Txalaparta .1993, pgs. 231-233.

⁽¹⁴⁴⁾ Ver Euskadi Ta Askatasuna. Tafalla, Edit. Txalaparta. 1993, pgs. 33 y 158.

como la amnistía que perduran hasta diciembre de 1978 a nivel estatal (145).

2.2.- Represión:

2.2.1.-Partidos y Organizaciones Políticas::

A pesar de haber obtenido informaciones contradictorias de las fuentes orales sobre la represión a las organizaciones políticas, podemos extraer unos rasgos generales: por un lado, las organizaciones tenían una carga importante sobre ellas, que era la de las altas penas para los delitos políticos; y por otro, las Fuerzas de Orden Público podían establecer o no una mayor presión sobre las organizaciones políticas en un pretendido cumplimiento de las leyes. En general, las fuerzas de orden público no mostraban dejadez en sus funciones y actuaban contundentemente en las manifestaciones. La presión de la legalidad fue una constante, que hizo mantener a las organizaciones unas más o menos estrictas medidas de seguridad (146). Las Fuerzas de Seguridad del Estado se mostraron en ocasiones permisivas ante actividades de organizaciones, especialmente las sindicales (147). Algunas, por minoritarias (como PCE y EKA) apenas sintieron las medidas represivas, sin embargo, otras fueron especialmente castigadas (MCE / EMK) (148). Varios de sus militantes, obreros en fábricas tudelanas, fueron detenidos en momentos de conflictividad obrera.

El Partido Carlista se verá afectado por ejemplo el 7 de Mayo de 1976, con la prohibición de una reunión en Tudela con María Teresa de Borbón, hermana de Carlos Hugo (heredero carlista y líder del partido) (149).

2.2.2. Miembros de la Iglesia:

Quizás la detención de sacerdotes sea una de las medidas represivas más chocante de las que pone en funcionamiento la dictadura franquista. En el caso ribero, se dieron unas cuantas detenciones, que no suponen un porcentaje alto si lo comparamos con el resto de Navarra.

Las primeras detenciones de curas en la Ribera son las de Jesús Echeverría y Alfonso de Carlos. El 29 de Junio de 1974 se les llamó a Comisaría en relación con la homilía que habían leído ese mismo día. Se les detuvo y condujo a Pamplona. Posteriormente, se les multó con 50.000 pts. a cada uno, que se convirtió en un arresto sustitutorio en el Monasterio de la Oliva durante 10 días (150). Estos mismos sacerdotes

⁽¹⁴⁵⁾ Según P. Aguilar: "Simposio sobre la Transición española", Vitoria, 1996.

⁽¹⁴⁶⁾ Inés Redondo.

⁽¹⁴⁷⁾ Higinio Rodríguez.

⁽¹⁴⁸⁾ Detenciones de obreros. Por ejemplo, Martín Landa y Mª José Ansó ; *Diario de Navarra*, 14/ IX/ 1976.

⁽¹⁴⁹⁾ El Pensamiento Navarro, 8/V/1976.

⁽¹⁵⁰⁾ Alfonso de Carlos; La Voz de la Ribera, 6/VII/1974.

fueron detenidos el 20 y 21 de enero de 1975 (151) en relación a otra homilía que versaba sobre la situación de los obreros de Potasas. Se les multó también con 50.000 pts., convertido de nuevo en arresto sustitutorio en el Monasterio de la Oliva.

A estas detenciones acompañó la de Javier Ayesa, Párroco de Ablitas, el día 22, que detenido por la misma razón que los anteriores, fue conducido a la Comisaría de Pamplona e internado en la cárcel por impago de la multa de 150.000 pts. Salió el mismo día por pago e intermediación del obispado (152). Anteriormente, el día 1 fue interrumpida la homilía del párroco de Cascante, Enrique Arellano, por el Jefe Local del Movimiento. Posteriormente, será llevado a declarar al cuartel de la Guardia Civil en dicha localidad (153).

El 24 de Febrero de 1976, Javier Ayesa, sacerdote de Ablitas, es nuevamente detenido por la Guardia Civil, esta vez acusado de repartir propaganda ilegal (154). La situación creada en torno a la denominada "guerra de tractores" era la causa de la detención. Javier Ayesa, activo militante de O.R.T. fue uno de los dinamizadores de la protesta en la Ribera. La situación vivida por estos sacerdotes se ve rebajada por su propia condición, que les hacer recibir un trato mejor que a otros detenidos (155). Por otro lado, la detención de estos sacerdotes y no otros, no es casualidad, sino que tiene una intencionalidad determinada. Son sacerdotes "fichados", dentro de los miembros de la Iglesia (156).

Con los datos obtenidos, y haciendo hincapié en las limitaciones ya apuntadas en la introducción, debemos indicar las siguientes características de la oposición al régimen franquista en Tudela.

- 1.- Como primeros síntomas de conflictividad antifranquista, debemos indicar los acontecimientos de 1968. Por un lado, huelga de estudiantes; por otro, manifestación de agricultores. Es necesario indicar que las industrias con mayor número de empleados (Piher, S.K.F. y Sanyo) se asentarán en Tudela a partir de este año.
- 2.- Será a principios de los años setenta cuando se empiece a notar la presencia de organizaciones políticas. Estas provendrán de dos focos: uno será el universitario, a través de estudiantes tudelanos en Pamplona, Bilbao y sobre todo Zaragoza; otro será el que aparece como consecuencia de la influencia de algunos miembros de la Iglesia. Anotar también la presencia del Partido Carlista, que habiendo estado ubicado en Tudela durante toda la dictadura, a principios de los 70 transforma su doctrina ideológica, colocándose como uno más de los partidos de oposición.

CONCLUSIONES

⁽¹⁵¹⁾ Alfonso de Carlos; O.P.E, 24/1/1975.

⁽¹⁵²⁾ Javier Ayesa.

⁽¹⁵³⁾ Equiza, Jesús; Política o Profecía. El Profetismo de la Iglesia Navarra en los años setenta. Pamplona, FPDIN, 1983.

⁽¹⁵⁴⁾ Javier Ayesa.

⁽¹⁵⁵⁾ Alfonso de Carlos.

⁽¹⁵⁶⁾ Alfonso de Carlos.

- 3.- En cuanto a la composición política de la oposición, se aprecia poco peso de los partidos tradicionales (P.C.E, P.S.O.E. fundado en 1974/75), y por contra, un importante peso de las organizaciones de la nueva izquierda (M.C.E./E.M.K., P.T.E. y O.R.T.). Un rasgo distintivo de Tudela respecto a la comarca de Pamplona, es que en la primera, la ORT no es mayoritaria, siéndolo el MCE / EMK (fundador de CC.OO. en Tudela). A destacar también la tardía presencia, además de PSOE, de organizaciones abertzales. En concreto, ESAM fue la primera, creada en 1977. Esto nos muestra la poca conciencia nacionalista vasca existente en la localidad.
- 4.- En el campo sindical, CC.OO. fueron las verdaderas movilizadoras, tanto en reivindicaciones de tipo laboral como político (estrechamente vinculadas en el período 1975 1977). Su poder de convocatoria fue decisivo, a ellas pertenecieron los militantes de prácticamente todas las organizaciones políticas, hasta julio de 1976, cuando los miembros de PTE y ORT abandonaron sus filas. Sin embargo, su fuerza se mantuvo, a pesar de la aparición en torno a marzo/abril de 1977 del S.U. (Sindicato Unitario), promovido por la ORT y del CSUT (Confederación de Sindicatos Unitarios), promovida por el PTE. Debemos mencionar la existencia de la CNT y UGT a partir de 1975, pero como sindicatos muy minoritarios. Por último, decir que tanto organizaciones políticas como sindicales actuaron la mayoría de las veces en conjunto, bajo la consigna del "antifranquismo".
- 5.- Algunos miembros de la Iglesia prestaron un inestimable apoyo a las organizaciones, dando cobertura y respaldo a gran número de actividades políticas. Ofrecieron lugares para reuniones, asambleas, etc. También dieron formación política a jóvenes. Algunos militaron en organizaciones, y otros hicieron una importante labor desde los "púlpitos". El Partido Carlista también ofreció lugares para las reuniones clandestinas. Ambos (Iglesia y carlistas), cumplieron una gran labor, sin la que no se podría comprender algunos aspectos de la lucha antifranquista tudelana.
- 6.- En cuanto a la conflictividad, de marcado carácter obrero, percibimos una tardía presencia de ésta. Esto se explica si analizamos la situación de Tudela: una pequeña ciudad con poca presencia de la industria (que comienza a ver su desarrollo a finales de los 60 y principios de los 70), con un importante peso de un sector agrícola sin organizar, con una relativa importancia del pequeño comercio, y sin una masiva presencia estudiantil. Estas especiales circunstancias explican su inmovilismo, y por otro lado, la importancia de la labor organizativa de sacerdotes, a falta de una clase obrera amplia y con "conciencia de clase". La conflictividad se reflejará en la calle, sobre todo a raíz de la muerte de Franco, en los inicios de 1976.
- 7.- La represión fue de una relativa dureza, siendo más permisiva respecto a algunos actos, que a otros. Algunas organizaciones apenas se vieron influidas por las medidas represivas, mientras otras las notaron de manera considerable. En cuanto a los sacerdotes, la represión fue dirigida contra unas personas determinadas. El propio sistema legal era, de por sí, más represivo que las Fuerzas de Seguridad, que se emplearon,

sobre todo, en la disolución de manifestaciones. Las cifras de detenidos son bajas, y aún menos las de procesados judicialmente.

- 8.- Estos años nos muestran el surgimiento de las mujeres militantes en las organizaciones políticas y sindicales, que van a tener una importancia política determinante en Tudela.
- 9.- La lucha armada como forma de lucha anti-franquista tiene una tímida presencia en Tudela. Un pequeño comando de G.A.C. y luego de E.T.A., con poca actividad, son los únicos en emplear la violencia

10.- Los datos, tanto de las primeras elecciones (1977) como de las municipales de 1979, muestran un predominio de votantes de izquierdas (anti-franquistas). Este dato da fe del esfuerzo anti-franquista de la izquierda ribera, y de que realmente tuvieron un fuerte apoyo social. Por otro lado, esto nos muestra una cierta continuidad con la realidad política de la República, recogiéndose la «tradición ugetista» de la Ribera en esta época. Como último punto, señala la especificidad demostrada por Tudela, en cuanto a organización, respecto a las grandes urbes del Estado, y respecto a otras zonas de Navarra. A falta de estudios sobre ciudades de similares características, no podemos saber el alcance de los factores determinantes de la lucha anti-franquista aquí observados.

1.- Fuentes Escritas

- Archivo Municipal de Tudela:

Documentación elecciones P.S.O.E. - U.G.T. Documentación de "Edificio Huerfanicos"

Prensa: - La Voz de la Ribera 1967 - 1977

- El Pensamiento Navarro 1968 1977
- El Diario de Navarra 1968 1977
- Arriba España. Del 1 al VI de 1975.
- Hemeroteca Central U.P.V.:
 - Oficina Prensa Euskadi (O.P.E) 1973- 1977
- Fundación "Sancho el Sabio":

O.P.E.- 20 de Noviembre de 1975

Euzko Deya: Marzo - Abril 1970

- Documentación de la Exposición sobre "La Transición" del Centro de Estudios Merindad de Tudela": Los materiales recopilados para la exposición del Centro de Estudios "Merindad de Tudela", pertenecen a: Martín Landa (ex- militante de EMK); Julio García (militante PSOE); Toti Salcedo (ex-militante de ADMAR); Inés Redondo (ex- militante de PTE); Julio Mazo (material fotográfico).
- Documentación Inés Redondo

FUENTES

2.- Fuentes Orales:

- AYESA, JAVIER: Ex-militante de O.R.T. Ex-sacerdote.
- BERGARA COGECES, IÑAKI: Ex-militante de ESAM.
- DE CARLOS AZCOITI, ALFONSO: Sacerdote de la parroquia de La Magdalena.
- PEREZ NIEVAS, JOSE ANGEL: Secretario General del Partido Carlista /EKA. Abogado.
- REDONDO GAMEN, INES: Ex- secretaria política del PTE en Tudela.
- RODRIGUEZ ORMAECHEA, HIGINIO: Ex líder local del PCE y ex- militante de CC.OO.

BIBLIOGRAFÍA

- DOCUMENTOS Y. San Sebastián, Editorial Hordago, 1981.(Zutik. Julio 1977)
- ENCICLOPEDIA ILUSTRADA DEL PAIS VASCO. DICCIONA-RIO. Navarra, H^a Contemporánea. San Sebastián. 1992. Vol. XXXII, pgs. 120 - 129.
- EQUIZA, Jesús; *Política o profecía. El profetismo de la Iglesia navarra en los años setenta.* Pamplona, F.P.D.I.N., 1983.
- EUSKADI TA ASKATASUNA. Tafalla. Edit. Txalaparta. 1993. Tomo V, pgs. 33, 158, 231.
- GIGANTO MARTÍNEZ, José María « Sindicalismo e Iglesia en la Ribera de Navarra». *Príncipe de Viana*. (53), Anexo 16 (enero abril 1992), Pags. 757 782. Pamplona.
- IRIARTE ARESO, José Vicente; *Movimiento obrero en Navarra* (1967-1977). Organización y conflictividad. Pamplona, Gobierno de Navarra, 1995.
- IRIARTE ARESO, José Vicente; «Movimiento obrero en Tudela (1967-1977). Organización y conflictividad» (in). *Revista del Centro de Estudios «Merindad de Tudela*" nº 3 (1991), pp. 133 143.
- RUIZ VILAS, M^a José (dir.), ESPARZA ZABALEGUI, José M^a (dir.), BERRIO ZARATIEGUI, J.M^a. (dir.)- *Navarra 1936: « De la esperanza al terror»*. Tafalla, altaffaylla Kultur Taldea, 1986.
- SÁNCHEZ JIMENEZ, José; La España Contemporánea: de 1931 a nuestros días. Madrid, Istmo, 1995.

Korladuradun urreztatua: Bilakaera historiko eta teknikoa. Kontserbazio eta zaharberritzeko tratamenduak. Euskadin dauden kasuak

LUIS ANGEL DE LA FUENTE RODRIGUEZ*

SARRERA (1)

U rrezko orriz egindako urreztatua, polikromatzeko gehien erabilia izan den eta, honen ondorioz, artearen historian teknika ezagunenen arteko bat dugu; hala ere, gutxiago ezaguna- baita aituen artean ere- urre dirudien hori izan beharrean, urrea antzeratzeko zilar korlatuzko orria dela izan da.

Izan ere, hasiera batean lanaren kostua merketzea izan zena, denboraz, artegileen trebetasunagatik, edertasun eta bikaintasun teknikoko garapen estetiko bakarra bilakatu zen.

Urrearen itxurarekin duen antzagatik hau identifikatzeko zailtasuna dela eta hori denean bilatzen den efektua, edo beste material batzuekin

* U.P.V./E.H.U.-n Arte Ederretan Doktorea

⁽¹⁾ Gaia gehiago aztertzeko, hurrengo idazlanak kontsulta daitezke:

⁻Los metales plateados como policromía: Análisis-Experimentación y Restauración, liburua, DE LA FUENTE RODRÍGUEZ, Luis Angel, 1996-IV-25ean irakurritako doktoretza-tesia, U.P.V/E.H.U., Argitalpen Zerbitzua (ISBN: 84-7585-809-0).

^{- «}Las corladuras: Historia, técnica y restauración» ponentzia, Kultur Ondasunak Kontserbatu eta Zaharberritzeko XI Kongresuaren Aktetan argitaratua, 637-48 orr., Castellón de la Plana, 1996ko urriaren 3-6.

^{- «}Corlas o corladuras» apendizea, 265-286 orr. Tratado del dorado, plateado y su policromía. Tecnología, Conservación y Restauración, idazlanekoa, GONZÁLEZ-ALONSO MARTÍNEZ, Servicio de Publicaciones de la Universidad Politécnica de Valencia, 1997 (ISBN: 84-7721-478-6).

Rescat aldizkariaren «Las corlas» artikulua, Butlletí del Servei de Restauració de Béns Mobles, n°3, juliol 1997, Departament de Cultura de la Generalitat de Catalunya.

^{-«}Las corladuras: el dorado con pan de plata y su conservación:» artikulua, Restauración & Rehabilitación, aldizkariaren 11. zenbakian argitaratua, 1997ko abendua, 66-77 orr.

 ^{- «}Reintegraciones cromáticas con panes de oro y plata» ponentzia, Kultur Ondasunak Kontserbatu eta Zaharberritzeko IX Kongresuaren Aktetan, Sevilla, 1992ko iraila, 329-332 orr.

^{-«}Corladura o *Meccha*: Evolución Técnico-Histórica» artikulua, KERMES Aldizkarian, Editorial Nardini (Florencia), 31 zkia., 1998ko urtarrila-apirila.

^{- «}La corladura (the glaze): history, materials and conservation» Posterra, Summaries of the Posters del IIC 17th Internacional Congress *Painting Techniques: history, materials and studio practice-*k argitaratua. (Dublín, 7-11 September 1998)

⁸⁰ hamarkadan hasitako ikerlan honek, Eusko Jaurlaritzako Hezkuntza, Unibertsitate eta Ikerlaritza Sailako doktoretza aurreko eta geroagoko beken laguntza izan du 1991-97 Ikasturteetan zehar.